

Travesía del Darwin

Silvestre Fugellie

203/2B

"Travesía sobre la cordillera Darwin"; libro recientemente editado, fue escrito por Eugenio Mimica Barassi basado en los relatos de Alejandro Arcos Jaram, Marcelo Arávalo González, Julio Barrio Barreiro, Guillermo González Pinto, Eduardo Klöcker Heinrich y Lautaro Poblete Altamirano, estudiantes de la Universidad de Magallanes. El texto nos hace pensar, al comienzo, en una aventura más, en una excursión sin mayor trascendencia, tipo esculismo, de fin de semana, que alcanza hasta un nódal próximo a algún lugar relativamente lejos pero assez conocido. Y, lógicamente, no es así.

Cuando uno pulsa introspectivamente las aventuras del pasado tiene que asombrarse de muchas cosas. Robert Falcon Scott había muerto en 1912 al regresar del Polo Sur faltándole apenas veinte kilómetros para llegar al depósito de víveres, que constituye su salvación. Alcanzó a escribir: "Probaremos a resistir hasta el final, pero vamos debilitándonos y parece que el final ya no está muy lejos. Es una lástima, pero ya no puedo escribir más". Esto lo decía después que el explorador noruego Roald Amundsen conquistara el mismo polo el 16 de diciembre de 1911.

Es innegable que los administrativos son parte importante para el éxito de cualquier misión. Y decisiva fue para Amundsen esa jauría de perros que tiraba de sus trineos. Scott, en cambio, proveyó los suyos con motores que se congelaron a consecuencia de las bajas temperaturas.

Cabe hacer notar que a los jóvenes excursionistas les sucedió un percance también con los trineos; éstos se sumergieron mojándose los peritreichos y el radio que portaban. Además no fue posible llevarlos en la ruta donde difíciles escalamientos imposibilitaban su uso. Tuvieron que cargar con los operos en sus mochilas individuales.

El libro nos da a conocer la aventura en forma detallada: preparativos, ejercicios previos, adquisición de útiles, permisos, selección y todo lo que clava a una buena organización. El raid fue muy bien pensado.

Cuando entramos de lleno en lo que parece ser un monólogo o diálogo en donde se relata lo acontecido, estimamos que éste está rigurosamente conducido por el escritor Mimica. Su ilación es perfecta y los hechos se suceden tal como se presentaron, tarea que no es fácil de cohesionar. Pero el relato está logrado; el hallazgo de restos de un avión, las grietas peligrosas, el viento ensañador lanzando sus agujones de acero, helados, y fuertes; los desprendimientos de trozos de hielo y roca, pequeñas aludes estrepitosos estrellándose sobre la plataforma blanca de los glaciares; la siniestra y esplendorosa majestad de los ventisqueros, cientos de picachos e infiabilles punitados de temor constituyen, si no la culminación del acto al menos la adhesión de la travesía convertida a lo patín en hacha verdadera, donde el grupo bitón, levemente preparado, dieron ese valor que da forma al hombre de espíritu alocado y aventurero. Tratar de descubrir el misterio de las cosas no es sólo afán de curiosidad, es buscar en lo profundo la razón de su existencia, comprobar lo que nos rodea e introducirse en un mundo exterior para encontrarse a sí mismo. Solamente la intención ya en mérito, cuanto más las fatigas, peligros, ansias, descorazonadas y mil vicisitudes que acompañan a cualquier paso dado sobre parajes desconocidos y riesgosos, sobre suelos fulgos, blandos, agrietados, verdaderas trampas. Y todo esto pasaron, Mimica lo cuenta fidedignamente.

En diciembre de 1961 escribí lo siguiente sobre andinismo austral: "A propósito del Mes de la Montaña recientemente pasado, que alguien dijo que podría ser el año entero, estas experiencias y sus ideas confirmarían cualquier iniciativa tendiente a crear escuelas y clubes de andinismo, con guías y entrenadoras perfeccionados en estos austros montañas". Y hoy veo que la juventud de la Universidad de Magallanes ha demostrado que este heróico deporte puede practicarse constantemente en nuestro zócalo.

El Intendente Juan Guillermo Toro Dávila, conocedor de los montañas, Yerko Torrejón y Néstor Hernández, Rector y Vice de UMAQ, respectivamente, y las instituciones cooperadoras coadyuvaron para que la aventura culminara exitosamente.

"Travesía sobre la cordillera Darwin" está impreso en sistema offset de imprenta Rosmussen y es una nueva obra de Eugenio Mimica Barassi en lo que desliza consagratoriamente su pluma paladiana y amena.

Travesía del Darwin [artículo] Silvestre Fugellie.

Libros y documentos

AUTORÍA

Fugellie, Silvestre, 1923-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Travesía del Darwin [artículo] Silvestre Fugellie.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)